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!"#$很远，粮食很近，饥
饿很远，忧患很近

电影《!"#$》开场的地方，叫王楼乡，
这是刘震云的老家。这部电影走完了全国
大中城市的院线，县里才有可能拿来拷贝
放映。在大城市，电影已经经历了从火热
到淡出的全过程。但王楼乡的人们，还不
太关心这部电影和他们有什么关系。
“%"&$，提它干啥”，这也是刘震云当

年问起往事大家最常见的态度。走近灾难，
才能远离灾难。这可能是刘震云“温故”
两个字的深意，也是他们千辛万苦解开这
块久远伤疤的原因。如今，粮食在人们生
活中，像阳光空气一样易得，也像阳光空
气一样让人们熟视无睹。饱食终日的时候，
谁能真正地去体会饥饿，体会粮食的意义。

西老庄唯一还能讲述 %"&$ 年的人叫秦
桂荣，老太太今年 '' 岁：“那年飞蝗骇
人，过来像风卷着土，遮云蔽日，满天满
地都是，没有外出逃荒的人在家弄个棍，
绑上布条往沟里扫蚂蚱，那蚂蚱多得让人
看了心慌，那时节真是吃糠咽菜熬时光啊，
哪想过现在还能吃白馍。”

石根是刘震云的老表，小说 《温故
%"&$》 里，“花爪舅舅”的儿子。如今，
他的儿子也要娶妻，他都快当“老公公”
了，在院子里忙里忙外，满面红光。他说：
“表哥书里写，那年头卖个年轻女子买不回
四斗麦，现在打的麦子多到没地方放，除
了留下吃的，其余的直接卖给了‘粮食银
行’。这么多粮，要是放到那时候，能换多
少媳妇！”

() 年前后，变化大得已经失去了可比
性。石根家种了 %(亩小麦，平均亩产 %%))

斤。回想家里全部吃白面的时候，距离现
在也有了 $) 多年。春天吃些榆树叶或槐
花，那是难得的野味。

在这个农业大县，祖祖辈辈农民专注

于种粮。他们眼中最大的事，无非是庄稼
粮食、娶妻生子。而娶妻生子之后，面对
最大的事，还是庄稼和粮食。整个国家的
粮食稳定，就是建立在这群普普通通的农
民、普普通通的种植之上。在他们的耕作
中，整个国家的人们吃饱了饭，又逐渐遗
忘了粮食的可贵，遗忘了饥饿的感觉，甚
至，忽略了饥饿的可能。

如今十五六斤麦一斤肉，

%"&$一斤麦换二斤肉

延津县是黄河故道，多盐碱，大部分
土地都是中低产田。直到现在有地方还停
留在 *)) 斤左右的亩产。王楼乡就是这么
一个盐碱地上改造出来的农区。产量不高，
粮贱伤农，加上农资涨价，在保粮食，土
地不能非粮化、非农化的前提下，让农民
增收是很现实的问题。

%"&+ 年粮食倒是金贵，那是极可怕的
情况。刘震云在书里引用史料说明那时的
物价。“蒸馍 '块钱一斤”，“一斤麦子可
以换二斤猪肉，三斤半牛肉”。换算成今天
的价值，也要十五六斤麦才能换一斤猪肉。
可见灾年粮种价值已经飙升到了何种程度。
无疑这种稀缺性的增值并不能使农民受益。

全县 &' 万人，'(,为农民。同河南的
多数地方一样，同全国的很多农业区一样，
延津承担着战略性的职责。县委书记李刚
说，一是通过土地改造提高亩产，二是通
过开垦荒地增加粮食总产。

一切从土地开始。这是极为庞大的工
程，也是唯一的治本之策。$)%) 年，延津
县南水北调渠首及沿线土地整治重大项目
启动，计划在 * 年时间内，完成对全县 *)

万亩土地的整治，实现“路相通、渠相连、
树成行、旱能浇、涝能排”。县农业局的统
计数字显示，整治后的农田平均亩产约提
高 %*) 公斤，以延津的主要作物小麦和玉
米计算，一亩地增收 -$% 元。这对于保粮
和增收都是福音。

刘家老宅还在，屋舍俨然。屋里很干
净，放着沙发，一望可知这里来客络绎。
刘震云的侄女刘彩云还在家务农，代管这
个院落。看过电影 《手机》 的人或许熟悉
这个名字。她逢人就要解释，自己没参加
过电影艺考。她现在搞的是“长远农业种
植专业合作社”，做理事长，和乡亲签订了
$))) 多亩粮食供销合同。她觉得这个合作
社作用实实在在：“现在大家都种优质麦，
去年打下麦子就地收购一块一毛五，现在
已经涨到一块三毛三了，比普通小麦高一
两毛钱！”

合作社的模式使一部分农民找到了增
产增收的渠道。姜街村的姜志远挑头成立
了兴农种植专业合作社。“在村里流转了
%))) 亩地搞规模种植。规模大了成本就低
了，种子肥料都便宜，一年下来收入有个
三四十万。”

注重品质，农民在麦地里
“种茅台”

农民要增收，对产量的提升总有尽头，
对质量的挖掘杠杆开始启动。延津优质小
麦的创始者是金粒麦业公司，公司董事长程
好民给我们讲了贵州茅台集团主动上门联
姻的故事：“延津小麦的高品质在国内已经
崭露头角，茅台酒集团经过筛选，延津小麦
最终进入他们的视野。他们多次派人考察，
经过检验，认为延津的绿色小麦已经达到生
产茅台迎宾酒和茅台王子酒的原料标准，只
要按照生产茅台酒的种植方式执行，完全可
以得到生产茅台酒的有机小麦标准。现在茅
台集团已经与我们延津县签订有机小麦 $

万亩，*年内计划逐步发展到 $)万亩。”
金粒麦业公司先期承担种植有机小麦 %

万亩的任务，程好民信心十足：“十几年
来，周边农民切切实实得到了优质优价的
实惠，农民种植有机小麦的积极性非常高。
我们原本把种植有机小麦的任务全部放在
魏丘乡，可石婆固乡乡长李宗泽不愿意了，
他专门带着毗邻魏丘乡的龙王庙村村长来
‘谈判’，硬是抢走了 $*))亩的种植任务。”

地里能种出来“茅台”？农民过去想都
不敢想。其奥秘就是，这里的小麦不仅品
质高，而且能做到安全。魏丘乡八里庄村
离延津县城 $)多公里，全村 %('户、(*)人。
仅此一村，首批选中的有机小麦基地就达到
*'))亩。在被选中的有机耕地上，记者看到
智能诱蛾灯的装置星罗棋布。“等到麦子成
熟的季节，智能灯根据蛾子喜欢趋光的特性
来诱杀害虫。”八里庄村技术员谷瑞宪说，这
种捕杀害虫的办法，取代以往喷洒化学农
药。这就是有机种植的方式之一。

在八里庄村民郭瑞军的地里，出土麦苗
已有三寸多高。郭瑞军说：“这些小麦用的都
是有机肥，每斤至少 $ 元，价格虽然比普通
小麦高出一倍。但我们在为国酒茅台生产最
高品质的小麦，对性价比充满信心。”

现在延津农民对种植优质小麦已经形
成共识，.( 岁的赵国换就是一个代表。他
承包了 +-))亩土地，又在新乡市开办了一
家石磨面粉加工厂。赵国换赶上了好政策，
除了农机具补贴 .万多，每年还要享受良种
补贴、抗旱补贴和农业综合直补，加起来有
+)多万元。”

延津县委书记李刚说：“延津小麦的
品牌最终还是依靠农民来完成，让他们真
真切切得到实惠，就拴住了他们的心。”

茅台集团根据金粒公司连年种植绿色
小麦的优势，将常规 . 年的转换期认证定
为两年，金粒麦业名下的 % 万亩有机小麦
基地从 +)%% 年秋季起已经进入土地转换
期，今年的小麦就要被茅台酒征用。据了
解，茅台酒在本地征用的有机小麦为 %/*左
右一斤，其高管承诺，只要延津小麦的质

量符合要求，价格好商量。

麦地里的雄心：打造“中国

第一麦”

从 $)%% 年 * 月开始，延津提出打造
“中国第一麦”，$)%$年，新乡市把延津打造
“中国第一麦”列入“十二五”规划。

“延津县的小麦既不属于最高产，种植
面积也不算最大，之所以敢提出打造‘中
国第一麦’，是因为在追求卓越品质上我们
走在了前头。”延津县农业局种植业管理站
站长李生堂解释，如何才能担当得起“中
国第一麦”的大名。

副局长赵法成解释其发展过程：“改
革开放后，延津县农业局几个二级机构走
向社会，其中金粒麦业公司一开始就注重
粮食品质的开发和收购，以高出市场价收
购优质小麦，逐步引领农民种优质麦，形
成了自己的高品质特点。$))$ 年，印尼和
新西兰向中国政府求援，延津小麦当选，
$0*万吨延津小麦成为中国磨粉小麦出口国
外零的突破。$)). 年 . 月，金粒优质小麦
与美国、加拿大等国的硬质小麦在郑州粮
食期货市场上并列挂牌销售，延津小麦在
全国乃至世界已经异军突起；$)).年 (月，
延津小麦经济高层论坛在北京举行，延津
发展优质小麦的经验被专家学者誉为我国
小麦经济的‘延津模式’；$))"年，延津创
建全国 &* 万亩绿色小麦标准化生产基地，
延津优质小麦规模化开始显现；$)%) 年，
延津金粒小麦获得第八届中国国际农交会
金奖，成为国家级名牌农产品。”

在农业产业化国家重点龙头企业新良
粮油公司的延津面粉厂，记者见到了副厂
长李秀兰，她 .)出头，说话干脆利落。我
们是这样对话的：“你是哪里人？”“娘家
商丘。”“咋来这里工作了？”“嫁鸡随鸡，
嫁狗随狗。”“你在这工作几年了？”
“%"")年河南师范大学毕业后就来了。”“你
工作 %$年就当上了副厂长，比你老公进步
快啊！”“都差不多，差不多。我来到这个厂从
一线工人做起，先后干了 %)来个工种，去年
刚刚由储运经理位置选上来的。”

李秀兰告诉我们，他们依托延津优质
小麦生产的面粉替代了部分进口面粉，延
津小麦的品牌已经在全国叫响，目前市场
上畅销的法式软面包、蛋黄派、瑞士卷、
好吃点饼干等名牌食品，多出自他们用延

津小麦生产的高档专用面粉。
李秀兰给我们讲了一个筑巢引凤的故

事：新良公司董事长朱连良和湖南克明公
司的老板陈克明是多年的朋友，有一天，
朱总对陈总说，“我们是以加工面粉为主，
也有个挂面加工厂，你如果有兴趣，干脆
把我的挂面厂让给你吧。”陈总一听非常高
兴，来延津一看，不仅收了新良的挂面厂，
又专门在对面建了一个拥有 %)条全自动流
水线的挂面厂，目前这个分厂以 % 天 %))

吨的生产量在全国 ( 个分厂中位居老大，
省了过去大量的运输费。这个故事还没有
完，朱总的另一个朋友、福建精益珍食品
公司老总知道了，他们干脆挨着建了一个
厂，该项目投资 %0. 亿，年产 %) 万吨膨化

食品，目前已经进入到设备安装阶段。”
现在，延津县专门开辟了一个以食品

为主导的专业集聚区，规划面积 '0-( 平方
公里，建成区 $0-% 平方公里，已入驻 &'

家，其中规模以上企业 $)家，年产值达到
*) 亿，初步形成了从原粮生产到精深加工
到餐桌食品的产业链条。还有 %"家与小麦
有关的农业产业化龙头企业，拥有包括中
储粮直属库在内的粮食收储企业 %'家，总
仓储量达 ')万吨，全县年加工小麦能力 ()

万吨，生产小麦专用粉产品达 &)多个。
延津从 %""'年以来开始种植优质专用

小麦，如今已达 "*万亩。建成了 %个国家
级小麦新品种示范基地、( 个高产创建乡
镇、%. 个高产攻关田。延津打造“中国第
一麦”正在稳步前行。

农业部种植司专家万富世说：“延津
县打造‘中国第一麦’，还要注重商品品质
的稳定性，要让千家万户在不同的地块种
出品质一致的产品，这还需要一个过程。”

金色的麦子展现出金色的前景，饥饿
的日子早已远去，而且永远远去！

延津：孕育诞生电影《1942》
本报记者 王汉超 侯露露

$)%$年岁末，大雪陡降，无声无息地覆盖了延津。

此刻，全国的院线正在上映一场名为《%"&$》的电影，想要拉回这片白雪覆盖下 ()年前的往事。%"&$的

残酷，似乎在土地下面结实地存在，又似乎与当下毫无关联。

县城制高点是一座塔，四望一片白雪瓦顶。时间的洪流像黄河一样在这片土地上摆动，席卷而来，漫卷

而去。东汉建安五年，曹操和他的五千兵勇，从官渡奔袭，一把火烧掉乌巢（故址在今延津县境内）的粮仓，

袁绍从此一败涂地。当日军南侵，饥饿再一次令草民亡命，一去无回。粮食对于这座县城，注定是种宿命。

即使，饥饿的感觉，早已遥远得如同一个故事。
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丰收的喜悦

田间忙碌

巧手编织的农民


